

F. TEPJF

LLAMAN A MEJORAR GESTIÓN

Plantean el uso de IA para elecciones

SE PUEDE USAR EN EL PROCESAMIENTO Y CONTEO DE VOTOS para realizarlos de forma más rápida y precisa; también para reducir errores y agilizar los resultados; puede detectar anomalías en los datos electorales

POR AURORA ZEPEDA ROJAS
azepeda@gimm.com.mx

El uso de la Inteligencia Artificial (IA) ya es un hecho en los ámbitos judiciales en distintas partes del mundo y en México podría abonar en generar ahorros en recursos económicos y humanos, dotar de precisión y seguridad en el conteo de votos, reducir errores, etcétera, consideraron magistraturas del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y de entidades federativas, durante el encuentro que sostuvieron para disertar sobre la nueva tecnología.

El magistrado Felipe Fuentes Barrera, representando a la Sala Superior, opinó que se puede usar en el procesamiento y conteo de votos de forma más rápida y precisa para reducir errores y agilizar los resultados, puede detectar anomalías en los datos electorales, puede ayudar a llegar más directamente al electorado a través de una comunicación personalizada adaptada a los comportamientos y preferencias, y mencionó a los chatbots.

Dijo que esa herramienta, puede dar información en tiempo real, puede ayudar en la gestión del registro

de votantes, la asignación de centros de votación, la logística, entre otras cosas, pero advirtió “no se puede sustituir al juez natural por una inteligencia artificial”, por lo que llamó a crear una “legislación eficaz”, con buenas prácticas, ética y formas de combatir la desinformación.

Explicó la utilización de “Alfonsina” (nombre en homenaje a la primera magistrada del Tribunal, Alfonsina Bertha Navarro) una asistente virtual que les ayuda a buscar sentencias y jurisprudencias.

“Para la autoridad electoral que está encargada de organizar las elecciones, la inteligencia artificial puede ser útil para la gestión del registro de votantes, la asignación de centros de votación, la logística de todo el proceso electoral y todo ello puede significar además un gran ahorro en insumos y en recursos tanto materiales como humanos”, consideró el magistrado.

Por su parte, el magistrado presidente de la Sala Toluca del Tribunal Electoral, comentó que Brasil y España son países que más herramientas de IA han implementado en sus procesos judiciales, lo que les

ha generado beneficios administrativo, mejor calidad en las decisiones, mayor acceso a la justicia al poner disponibles datos a las personas, reducción de errores, mejorar los costos, la gestión de los casos, e incluso, mencionó, podría utilizarse en los modelos de fiscalización para determinar rebases de topes de campaña.

Como retos, desafíos y dilemas éticos, el magistrado presidente del Tribunal Electoral de Yucatán, Fernando Javier Bolio mencionó que se pueden repetir “sesgos algorítmicos”.

La doctora de la facultad de derecho de la UNAM, Sonia Venegas, advirtió que la IA no puede desarrollarse arbitrariamente pues podría repetir vicios y prejuicios que históricamente están arraigados en los sistemas judiciales, “derivando en discriminación y vulneración de derechos humanos”, por lo que propuso la realización de marcos normativos robustos que regulen la aplicación de la IA en materia judicial “asegurando su adhesión a los principios de justicia y equidad”.

Por otra parte, otro reto, consideró Avante Juárez es que la “IA nos puede hacer perder habilidades humanas y lo peor sería perder las habilidades de juicio”.





Para la autoridad electoral que está encargada de organizar las elecciones, la inteligencia artificial puede ser útil para la gestión del registro de votantes, la asignación de centros de votación, la logística de todo el proceso electoral.

FELIPE FUENTES
MAGISTRADO DEL TEPJF



LAS MEJORAS



Dotar de precisión y seguridad en el conteo de votos.



Agilizar los resultados.



Puede detectar anomalías en los datos electorales.



Asignación de centros de votación.



Mayor acceso a la justicia al poner disponibles datos a las personas.

LOS RIESGOS



Repetir sesgos algorítmicos.



Vulneración de derechos humanos.



Perder las habilidades de juicio.



Discriminación



FRENTE POLÍTICOS

1. Congruencia fiscal. **Josué Guerrero**, alcalde de Corregidora, en Querétaro, da una lección de sensibilidad política al no aumentar el impuesto predial para 2025. Más sorprendente aún, la decisión fue respaldada por unanimidad por todas las fuerzas políticas, un ejemplo raro de verdadera unidad en tiempos de polarización. Mantener las tarifas refleja un gobierno enfocado en aliviar la carga económica de las familias, mientras un comité de ética asegura transparencia y finanzas sanas. El edil no sólo consolida confianza, sino que también se alinea con el buen manejo que la entidad, hoy con **Mauricio Kuri** al frente, le ha brindado siempre a sus habitantes.

2. Receta. **Ricardo Monreal**, coordinador de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados, presentó su platillo estrella: "Que pague más quien más tiene". Con un Paquete Económico 2025 sazonado con discursos sobre justicia fiscal, promete sostener programas sociales mientras el Estado se erige como motor económico. Claro, en el país donde la evasión fiscal es deporte nacional, esta receta es una buena noticia. ¿Será que los grandes empresarios aceptarán gustosos el aumento de impuestos? O quizás el verdadero "impulso económico" venga del bolsillo de los mismos de siempre. ¿El horno estará para bollos?

3. ¿Preparados? El uso de la inteligencia artificial en la justicia mexicana suena a revolución tecnológica, pero cuidado, que los mismos magistrados ya advierten de sus riesgos, como perpetuar sesgos históricos y prejuicios. El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación **Felipe Fuentes Barrera** se emociona con la idea de chatbots y conteos veloces, mientras otros apuntan a las maravillas que han conseguido brasileños y españoles. Pero aquí, donde aún peleamos por boletas físicas y topes de campaña que pocos respetan, ¿qué tan lejos está la IA de convertirse en una herramienta más del "sistema"? La tecnología no corrige injusticias si la alimentamos con los mismos errores de siempre. ¡Ojo!

4. Legado. La presidenta **Claudia Sheinbaum**, con firmeza y gratitud, recuerda el inicio de la Cuarta Transformación encabezada por **Andrés Manuel López Obrador** hace seis años. En su mensaje, no sólo celebra el legado de un líder histórico, sino que también reafirma el compromiso de construir sobre las bases sólidas de honestidad y justicia social que marcaron ese momento. La imagen de **López Obrador** levantándole la mano simboliza la continuidad de un proyecto que busca transformar a México desde sus raíces. Su presencia en la toma de protesta de **Rocío Nahle** en Veracruz resalta la unidad de este movimiento. Llegó el tiempo de las mujeres.

5. Promesas. **Libia García**, recién estrenada como gobernadora de Guanajuato, repudia la masacre de nueve personas en Apaseo el Grande y asegura que la justicia llegará. Con palabras firmes y la estrategia de seguridad confía como bandera, promete resultados. Pero en un estado acostumbrado a la violencia, las condenas públicas parecen frases huecas y el "seguimos trabajando" no tranquiliza a nadie. Mientras, los alcaldes ofrecen "acompañamiento" y el luto alcanza hasta al Heroico Cuerpo de Bomberos, la pregunta sigue flotando: ¿será esta vez diferente? Las palabras sobran; lo que falta es paz.



POLIGRILLA MEXIQUENSE

#OPINIÓN

ESTRENA MORENA DIRIGENCIA EN EL EDOMEX

Luz María Hernández será por nueve meses la nueva presidenta de Morena en la entidad



PABLO
CRUZ
ALFARO

Luego de que **Martha Guerrero** presentara hace unos días su **renuncia** al cargo de **presidenta** de Morena en el Estado de México, ya que **asumirá** el gobierno municipal de **Los Reyes,**

La Paz, el próximo 1 de enero y que en su momento, dijo, lo hacía con el ánimo de buscar un ejercicio **transparente** en la elección de quien la sucedería; el pasado sábado, en Sesión Extraordinaria del Consejo Ejecutivo Estatal, fue ungida como nueva presidenta **Luz María Hernández Bermúdez** para **concluir** el periodo para el que fue electa la próxima alcaldesa.

Hay que recordar que **Martha Guerrero** asumió el **4 de septiembre de 2022** la dirigencia estatal, por lo que su periodo concluye en septiembre de 2025, fecha en que, como

marcan los estatutos de ese partido, tendrá que elegirse a la nueva dirigente estatal para un nuevo periodo de tres años, que **incidirá**, sin duda, en la toma de decisiones para las elecciones intermedias de 2027 y por la gubernatura en **2029.**

Luz María Hernández será por nueve meses la **nueva dirigente** de Morena en el Estado de México, al obtener **250 votos**, frente a los **159 sufragios** que logró la senadora **Mariela Gutiérrez.**

Además de la **dirigencia estatal**, también se renovaron las secretarías **General**, de **Organización**, la de **Formación Política** y la de **La Mujer**, mismas que ocuparán **Jesús Adán Gordo Ramírez, Ana Olvera Galindo, Faustino de la Cruz** y **Zaira Aguilera**, respectivamente.

Luego de tomar protesta, **Hernández Bermúdez** señaló que las prioridades durante su gestión serán **la unidad** y el **incremento** de la militancia. Antes, hizo un llamado a dejar las **disputas** entre grupos al interior de Morena ya que, enfatizó, la unidad será clave para la **consolidación** de ese partido en el Estado de México; por lo que, dijo, hará un llamado a los diferentes grupos políticos para actuar como un mismo brazo por **el bien** de la estructura y la ciudadanía... **AL TIEMPO.**

ENTRE OTRAS COSAS: Los magistrados de la Sala Regional Toluca del Tribunal del Poder Judicial de la Federación (**TEPJF**) resolvieron, por **unanimidad** de votos, dejar en **firme** la sentencia que emitió el Tribunal Electoral del Estado de México (**TEEM**) a favor del presidente electo de Tlalnepantla, el morenista **Raciel Pérez Cruz**, con respecto a los expedientes **282/2024** y **288/2024.**

Con lo anterior se da un paso importante para respetar la voluntad de quienes **votaron** en ese municipio a favor del cambio... **AÚN HAY MÁS.**

LA DE HOY: Este lunes en punto de las 7 de la noche, **Romina Contreras** rendirá protesta como presidenta municipal de Huixquilucan para el periodo **2025-2027.** En **Atizapán de Zaragoza** hará lo propio **Pedro Rodríguez** el próximo sábado 7, a las 10:30 de la mañana. Ambos panistas lograron la reelección... **HASTA LA PRÓXIMA.**

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM
/ @POLIGRILLA1

**Obtuvo 250 votos,
contra los 159
que logró su
contrincante**

